
Seite 1 
 

                                                                                                                             
 
 

Allgemeiner 
Unternehmerverband Görlitz 
und Umgebung; 
Gewerbeverein zu Görlitz 1830 
e.V. 

 
  Melanchthonstraße 19 
  D-02826 Görlitz 
  Tel.: (0 35 81) 309 – 460 
  Fax: (0 35 81) 309 – 461 
  E-Mail: info@uv-goerlitz.de 
  www.uv-goerlitz.de 
 

 
Rechenschaftsbericht 2014                  26. Mai 2015  

Verlesen durch den Vorstandsvorsitzenden des Unternehmerverbandes 

 

Meine sehr verehrten Damen und Herren, 
 

das abgelaufene Geschäftsjahr 2014 war für den Unternehmerverband ein spannendes Jahr. Positive wie 
negative Themen bewegten uns. Rente mit 63, Energiewende, Mindestlohngesetz, an 
wirtschaftsrelevanten Brennpunkten mangelte es nicht. Viele Themen haben wir in unseren erweiterten 
Vorstandssitzungen und Unternehmerabenden diskutiert. An vielen Stellen konnte sich der Verband 
Gehör bei wichtigen regionalen wirtschaftspolitischen Entscheidungen verschaffen und aktiv für die 
Verbesserung der Rahmenbedingungen eintreten. Mit unserem Forderungskatalog 2014 in Vorbereitung 
der Stadtrats- und Landtagswahlen ist eine klare Positionierung der Wirtschaft gegenüber der Regional-, 
Landes- und Bundespolitik entstanden. Mit diesem Forderungskatalog erreichten wir viel Aufmerksamkeit 
und die definierten Schwerpunkte sind nach wie vor aktuell, denn: 
 
Wirtschaftswachstum ist der Garant für eine positive Zukunft der Region 
 
Gemeinsam ist alles zu tun, dass in Stadt und Land wieder ein Bevölkerungszuwachs erreicht wird. So 
unterstützen wir die familienorientierte Politik des Görlitzer Oberbürgermeisters Siegfried Deinege, 
fordern aber gleichzeitig sich stärker für bessere Rahmenbedingungen in  der Wirtschaft einzusetzen. Hier 
sprechen wir leider noch immer über die gleichen Themen: 
 

- Internet Breitbandausbau  
- Verkehrsinfrastruktur im Kreis Görlitz mit dem Bau der B178, Südumfahrung Görlitz und Ausbau 

der B115 
- Ausbau der Bahnanbindung 
- Kriminalität im Grenzgebiet 
- Entwicklung Berzdorfer See als Wirtschaftsfaktor für den Tourismus  
- aktive Ansiedlungs- und Wachstumspolitik durch Wirtschaftsförderung und Oberbürgermeister 
- Senkung der Gewerbesteuer in Görlitz 

 
Sehr freuen wir uns die positiven Veränderungen bei der Begleitung von Investoren und die schnellere 
Bearbeitung in Genehmigungsverfahren. 
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Auf der anderen Seite beklagen unsere Unternehmen ein erhöhtes Maß an Bürokratie. Mit dem Auslauf 
der EU-Förderperiode 2013-2017 stellen wir noch langsame Entscheidungsprozesse und bürokratische 
Hürden bei der finanziellen Sicherstellung, zum Beispiel bei Beteiligung der SAB, fest. 
 
Der Unternehmerverband ist als Wirtschaftsverband grundsätzlich parteipolitisch Neutral, sucht und 
pflegt aber eine enge Verbindung zu den politischen Entscheidungsträgern. So wurde Heiko Kammler als 
sachkundiger Bürger wieder in den Wirtschaftsausschuss der Stadt Görlitz gewählt. Gemeinsam mit dem 
Stadtrat und Vorstandsmitglied Helmut Goltz vertreten hier zwei Personen die Interessen unserer 
Unternehmen. 
 
 
Der Unternehmerverband organisierte 2014 folgende Veranstaltungen:  
 
12.01.14  Neujahrsbrunch gemeinsam mit IHK, KHWK, WJ in der Kulturbrauerei 
 
30.04.14 Pressefrühstück zum Forderungskatalog des AUV 
 
13.05.14  Mitgliederversammlung 
  
13.05.14  Wirtschaftsförderung bei der Europastadt Görlitz Zgorzelec GmbH mit Thomas Klatte 
 
24.05.14 Teilnahme Messe Insidertreff Löbau 
 
10.06.14  Besuch im Görlitzer Kreistag, gemeinsam mit den WJ Görlitz 
 
18.06.14  2. Görlitzer Unternehmerpreis Innovation – starke Wirtschaft  im Rahmen des Nieskyer 
  Wirtschaftsgespräches 
11.07.14 Sommerfest bei der Görlitzer Hanf- und Drahtseilerei 
 
18.10.14  Teilnahme am Unternehmerforum Oberlausitz der WJ 

 
18.12.14 Unternehmerabend und öffentliche Vorstandssitzung im „Gut am See“ 
 
 
Am 11.01.15 zeigten die IHK, Kreishandwerkerschaft, WJ und Unternehmerverband einen starken 
Schulterschluss und veranstalteten wieder den Neujahrsempfang der Wirtschaft. Als Gast konnten wir den 
Staatsminister für Wirtschaft und Verkehr Martin Dulig begrüßen. Mit über 200 Gästen ein gelungener 
Jahresauftakt. 
 
Die Vernetzung des Verbandes ist für die Wahrnehmung besonders wichtig und sollte verstärkt fortgesetzt 
werden. Neben der Arbeit in wirtschaftspolitischen Gremien, ist die Zusammenarbeit mit IHK, 
Kreishandwerkerschaft, dem Wirtschaftsförderverein Niederschlesien und dem Unternehmerverband 
Löbau-Zittau sowie den Wirtschaftsjunioren genauso wichtig wie eine  enge Zusammenarbeit mit der 
Hochschule Zittau/Görlitz und der Berufsakademie in Bautzen. Der Unternehmerverband hält den 
direkten Draht zu Landrat, Bürgermeistern und Wirtschaftsfördergesellschaften. Auch im Bereich der 
Arbeitsmarktpolitik wirkten wir im Beirat der Arge Görlitz in Person von Helmut Goltz mit. 
 
Auf zwei Verbandsthemen möchte ich insbesondere noch eingehen: 
 
Görlitzer Unternehmerpreis 
Ein Höhepunkt im Jahr 2014 war die Verleihung des zweiten Görlitzer Unternehmerpreises. Das Motto in 
dem Jahr war Innovation -starke Wirtschaft. Die Jury hatte unter vier in die Endausscheidung 
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eingetretenen Kandidaten zu wählen. Im Rahmen des Nieskyer Wirtschaftsgespräches wurde der 
verdiente Preisträger Erdmann Softwareentwicklung GmbH aus Görlitz gekürt.  
 
Rechtsstreit mit der GEMA 
In der Auseinandersetzung mit der durch die GEMA beauftragten Münchner Anwaltskanzlei Wirsing, Hass, 
Zoller urteilte das Landgereicht Leipzig klar entsprechend der Auffassung unseres Verbandes bezüglich der 
Offenlegung von Honorarvereinbarungen in Inkassoverfahren. Wir sehen darin eine Möglichkeit sich 
erfolgreich gegen Praktikanten in Abmahn- oder Inkassoverfahren zu positionieren. 
 
 
Als neue Mitglieder konnten wir 2014 gewinnen:  
 
- Hein Wurstmanufaktur 
- Deutsche Bank  
- RAe Ruhland, Renger & Poser 
 
 
Unsere Vorstandsarbeit – Garant für Stabilität 
 
Ich möchte mich ganz herzlich bei meinen Vorstandskollegen Christian Reichardt, Lutz Kühne, Reinhold 
Meier, Helmut Goltz und den Sprecher a.D. der WJ Peter Schade bedanken und ich denke, ich kann dies 
auch in ihrem Namen tun. Die ehrenamtliche Arbeit ist ein wichtiger Pfeiler unseres Verbandes und 
unseres gesellschaftlichen Lebens. Es ist in der heutigen Zeit nicht selbstverständlich, seine Freizeit für die 
Verbesserung von Rahmenbedingungen, für das gesellschaftliche Zusammenleben, für die Organisation 
interessanter Veranstaltungen und als Interessensvertretung  Dritter einzusetzen. Umso mehr zolle ich 
Respekt für den Einsatz des Vorstandes im Jahr 2014, weil Meckern allein bekanntlich nicht hilft. So 
nahmen die Vorstandkollegen an zahlreichen Unternehmerstammtischen und Wirtschaftsveranstaltungen 
als ihr Interessenvertreter teil. 
 
Der Vorstand bedankt sich des weiteren bei Bettina André für ihre Arbeit in der Geschäftsstelle. Nach 
einer Übergangszeit wird sie nun aus beruflichen Gründen ihre Tätigkeit in neue Hände legen.   
 
Zur wirtschaftlichen Lage unseres Verbandes selbst wird nachfolgend der Kassenbericht näheren 
Aufschluss geben.  
 
Gestatten Sie mir zum Abschluss noch ein paar persönliche Worte:  
 
Seit 1997 bin ich im Vorstand des Verbandes aktiv. Auch ich bin damals über die enge Zusammenarbeit 
mit den Görlitzer Wirtschaftsjunioren in die Vereinsarbeit eingetreten. Seit 10 Jahren gestalte ich nun die 
Geschicke des Verbandes als Vorsitzender. Gemeinsam mit dem Vorstand gelang es uns, als wichtiger 
Akteur der regionalen Wirtschaft wahrgenommen zu werden. Ich selbst stehe für eine starke Bündelung 
der Kräfte, für den Ausgleich von Interessen aber auch dafür, dass die Wirtschaft, dass das 
Unternehmertum so wahrgenommen wird, wie es dem Einsatz eines jeden einzelnen Unternehmers 
gebührt. Mit der Wahl 2015 scheide ich nun aus der aktiven Vorstandstätigkeit aus. Rückblickend kann ich 
sagen, vieles ist gelungen, viel Arbeit bleibt für den neu zu wählenden Vorstand. Am meisten enttäuscht 
mich, dass es uns in den vielen Jahren der Forderung nicht gelungen ist, die für den Standort Görlitz 
schädlichen Gewerbesteuerhebesätze zu senken. Als aktives Mitglied des Verbandes darf ich das aber 
sicher noch erleben, denn der Zeitpunkt scheint zu günstig wie nie. 
Die Arbeit als Vorsitzender hat mir viel Spaß gemacht und mich mit vielen Erfahrungen und Kontakten 
bereichert. Dafür Danke ich allen, die mich auf dem Weg begleitet haben. Ich wünsche dem neuen 
Vorstand bei der weiteren Arbeit viel Erfolg. 
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Ausblick auf das Jahr 2015: 
 
Für das neue Jahr haben wir uns viele vorgenommen! Für 2014 streben wir nicht nur eine weitere 
Erhöhung unserer Mitgliederzahlen an, sondern greifen aktuelle Themen auf und bringen uns aktiv als 
Interessenvertretung der regionalen Wirtschaft ein. 
 
Für unsere Arbeit gibt es folgende Kernthemen 
 

I) Förderung der mittelständischen Wirtschaft 
II) Entwicklung Berzdorfer See 
III) Entwicklung Obere Berliner Straße 
IV) Stimmungswandel in Görlitz und Fachkräftesicherung 
V) Enge Zusammenarbeit der Interessensvertretungen und Verbänden 
VI) Interessante Veranstaltungen für unsere Mitglieder 

 
 
An dieser Stelle möchte ich auf den nächsten Unternehmerabend hinweisen: 
 
28.05.2015 19.00 Uhr Wirtschaft trifft Landratskandidaten, Veranstaltung mit WJ Görlitz 
  Bürgerstübel Neißstraße 27 
 
06.06.2015 Insidertreff 2015, Messe Löbau 
 
10.06.2015 18.00Uhr Vergabe des dritten Görlitzer Unternehmerpreises im Rahmen des  Nieskyer 

Wirtschaftsgespräches und Vortrag von Trigema Chef Wolfgang Grupp 
 
 
Der neue Vorstand freut sich auf eine konstruktive Zusammenarbeit mit Ihnen und allen Partnern.  

 
 


